



# PERALDO de GERONA

Miércoles  
15 de agosto

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## GUÍA DE GERONA en la cuarta página

### Balace del domingo

El interés político ha desaparecido por completo de Madrid, porque de Madrid han desaparecido por completo los políticos, pero no ha hecho como estos que han sentado sus reales en diversos puntos de España, sino que se ha circunscrito en uno solo, en San Sebastian, sitio de moda de la política española. De manera que de allí nos vienen todas las impresiones.

El suceso de la semana ha sido la visita de Romero Robledo á la reina. Era esperada y aun deseada por unos y negada, por lo temida, por otros. De estos, los republicanos, son los que mayor desilusión se han llevado, no bastando á quitarles la mala impresión que el acto de acatamiento monárquico del Sr. Romero Robledo les ha causado las manifestaciones de independencia de este al salir de Miramar.

El jefe del partido liberal ha hecho en Avila estensas declaraciones, cuya síntesis es que en España estamos dejados de la mano de Dios. ¡Quiera El volvérsela á dar y él ser quien nos conduzca á alcanzarla de nuevo!

Los obreros, subvencionados por el Estado y por algunas diputaciones y ayuntamientos (es inútil advertir que el nombre de Gerona no ha sonado para nada en este asunto) para ir á París á visitar (eso de estudiar no pasa de ser una metáfora) la exposición universal, están ya en Francia. Han sido despedidos con especiales obsequios por parte de las autoridades, y hasta la reina les ha distinguido con sus atenciones. Esto ha motivado un pugilato entre la prensa republicana y la monárquica acerca de si significan estos actos una aproximación de la clase obrera á las instituciones. Ambos contendientes emplean poderosos argumentos en pró de su tesis.

Al fin parece acordada la excursión real para cuando termine su temporada de Cestona el presidente del consejo de ministros. Lo que no parece bien acordado todavía es el itinerario. Tampoco son conocidas las consecuencias: *El Globo*, de Madrid vaticina que una de ellas sería la caída de Silvela.

Se habla ya de la formación de los nuevos presupuestos. Tanto y tanto se ha de hablar de ellos de aquí á que rijan!

El señor Silvela, refutando ciertas acusaciones, se ha declarado respetuoso, como el que más, de la Constitución. Levántese de ello acta para cuando conveniga, sobre todo, á discutir la conveniencia del proyectado enlace de la princesa de Asturias.

Celebrados los funerales de Humberto I, ha bajado la fiebre de dar detalles de su trágico fin; ahora se dan solo de su

matador. Respecto á los móviles, cómplices, etc., del crimen, sigue á oscuras la policía italiana. Víctor Manuel III ha jurado ya, no soltando prenda alguna en su discurso á las cámaras.

Ya han teleografiado los representantes europeos en Pekin. Parece que el gobierno chino ha concedido plenos poderes á Li-hung-chang para negociar la paz con las potencias.

Si al fin vencen los ingleses en la campaña boer, como hace esperar su dinero, su poder y la injusticia humana, ¡qué que precio habrán comprado la victoria! Diariamente se tiene noticia de nuevos desastres para las armas británicas.

La exposición de París se va animando. Ya no se tienen las tremendas pérdidas que se anunciaron en los primeros meses.

A los norteamericanos les dan mucho, pero mucho, que hacer los filipinos que no quieren someterse. Han adoptado ahora el sistema de guerrillas que tan excelente resultado dió á los cubanos cuando combatieron contra España y tienen comprometido á 30.000 soldados yankees, causándoles mucho daño. ¿Es esto un acto de justicia suprema?

J.A.E.

Gerona 5 de agosto de 1900.

## EUROPA Y SUS COLONIAS

En un estudio de monsieur Levasseur, comparando la fuerza productiva de diversos Estados de Europa, establece de esta manera la extensión territorial y la cifra de la población de esos Estados, comprendiendo sus colonias.

El territorio sobre el cual domina la reina Victoria, tiene una superficie de veintinueve millones de kilómetros cuadrados y una población de 129 millones de almas.

El emperador Nicolás II de Rusia tiende su dominación sobre un territorio menos basto y mucho menos poblado, pero es toda vía inmenso. La superficie es de veinte millones de kilómetros cuadrados y la población de 129.000.000 de individuos.

Francia, con su imperio colonial, está en tercer rango. Ella representa unos cuatro millones y medio de kilómetros cuadrados con 72.000.000 de habitantes.

Holanda, con sus vastas y hermosas colonias en la Oceanía, comprende dos millones de kilómetros cuadrados y 31.000.000 de almas.

El imperio Alemán y su territorio colonial, puede valerse á tres millones de kilómetros cuadrados, con 55.000.000 de habitantes.

Portugal posee aproximadamente un territorio de dos millones de kilómetros cuadrados, con una población de 10.000.000 de almas.

Bélgica, con el Estado independiente del Congo, cuenta unos dos millones de kilómetros cuadrados y más de 14.000.000 de habitantes.

Dinamarca, con sus establecimientos de Groenland y de Islanda y sus tres islas de las Antillas, posee un territorio de doscientos treinta mil kilómetros cuadrados y cuenta 2.100.000 habitantes.

En fin; la España, antes de la guerra con los Estados Unidos, tenía una superficie de

un millón de kilómetros cuadrados y contaba un total de 25 millones de habitantes.

Desgraciadamente, por esta incomprendible guerra, hemos perdido en Cuba y Puerto-Rico ciento veinte y ocho mil ciento cuarenta y ocho kilómetros cuadrados, conteniendo próximamente 2.806.000 habitantes. Y en Filipinas, doscientos noventa y cinco mil quinientos ochenta y cinco kilómetros cuadrados con 5.000.000 y medio de habitantes. ¡Dios quiera que sea la última!

Los tronos y los imperios se construyen sobre base más sólida que una espada!

SAN-M.

## EN EL PAIS DE LOS BOERS

### Las minas de diamantes de Kimberley

En 1867, un campesino boer, van Niekerk, había ido á visitar en la extrema frontera de la Colonia del Cabo, á uno de sus compatriotas, llamado Jacobs, cuyas tierras estaban situadas en la confluencia de los ríos Orange y Vaal. Durante su estancia en este país, van Niekerk vió entre piedras brillantes que llamaron su atención. Un ligero exámen le hizo suponer que eran diamantes. Quiso comprarlas, pero su amigo, que ni remotamente sospechaba el verdadero precio de aquellas piedras se las dió, sin aceptar por ellas remuneración alguna.

El más grueso de estos diamantes (que de verdaderos y muy valiosos diamantes se trataba) fué á dar, después de diversas transacciones, entre las manos del doctor Atherstone, de Grahamstown, quien adivinó su verdadero valor y lo vendió en 500 libras esterlinas (12.500 pesetas) al gobernador del Cabo sir Philip Wodehouse.

Alentado por este primer éxito, van Niekerk vuelve á orillas del Vaal y allí sabe que un negro cafre, de oficio hechicero, posee, en medio de sus innumerables «grigris», una piedra brillante de un volumen considerable. Cerciórase van Niekerk por sí mismo de la belleza de esta piedra y logra comprársela al hechicero por el precio de cien carneros y treinta caballos.

El negocio no pudo serle más ventajoso, puesto que el diamante pesaba 83 quilates, y le valió 11.200 libras esterlinas (280.000 pesetas). Era la célebre «Estrella del Africa del Sud».

Al saber tal noticia, una nube de aventureros cae sobre el país: llegan del Cabo, del Natal, de Australia, de América, de Inglaterra... Los indígenas acuden igualmente en gran número. En 1870 había 8.000 habitantes blancos en los terrenos diamantíferos.

En 1880 pasaban de cuarenta mil. Hoy existen en Kimberley siete ú ocho campos de explotación de diamantes.

Cada campo está dividido en secciones separadas por pequeños senderos, por los cuales circulan las carretas y carretillas. Bordeados por los «claims», estos senderos son tan estrechos, que frecuentemente ocurren en ellos accidentes desgraciados. Hombres, caballos y carros ruedan hasta el fondo de las excavaciones que son verdaderos precipicios, y es frecuente que aplasten á los que en ellos trabajan.

Los «claims», cuyo valor varía de 200.000 á 400.000 francos, son generalmente cuadrados, de 30 pies de lado, que cada propietario explota con otros blancos y con

cierto número de indígenas. De estos los unos cavan y baten la tierra en el fondo de los pozos y los otros la suben hasta la superficie en cubos de zinc, por medio de una polea á la cual va enrollada una correa de cuero de vaca. Cuando hay suficiente cantidad de tierra, se la pasa por dos cribas, de agujeros muy gruesos la una y más delgados la otra. Una vez la tierra cernida, no quedan en las cribas sino terrones y piedras que se colocan sobre unas mesas. Y entonces es cuando empieza el trabajo de los blancos. Con un pedazo de zinc ó de hierro de unos 30 centímetros por 10, colocan delante de ellos una cierta cantidad de piedras que trituran sobre la mesa. Una simple mirada les basta para saber si entre ellas se encuentra algún diamante.

Los indígenas empleados en las minas (cuyo salario oscila entre 10 y 12 chelines semanales) roban, instigados por algunos blancos, los diamantes que pueden. Los recogen hábilmente con los dedos de los pies, se los esconden en la boca y se los tragan en caso necesario, hasta tal punto que en 1885 se estimaban los robos así cometidos en un veinticinco por ciento del valor total de los diamantes extraídos.

Las penas más severas, la prisión, ha sido preciso guardar á los indígenas en establos, como si se tratase de animales, y prohibirles toda salida durante el tiempo de su contrata. Y así todos los robos subsisten, gracias á la complicidad de los blancos, judíos en su mayor parte, que compran á los mineros los diamantes robados. Y de este modo, con gran perjuicio de los propietarios de los «claims», se han hecho en la Griqualandia fortunas considerables.

## AMOROSA

Quando salgo contigo por el bosque de encantos y bellezas siempre lleno, me parece hechicera que murmuran las hojas de los árboles al vernos.

Y que entre el verde cesped escondidas con sus ojos azules entreabiertos, nos miran las violetas que florecen á la orilla del límpido arroyuelo.

Y si tus labios dicen que me adoras, de sus ocultos nidos los jilgueros, sacan para escucharte tu voz tan dulce, sus cabezitas que acaricia el cefiro.

Y cuando pensativa y amorosa la campiña contemplas en silencio, la brisa con su soplo perfumado agita blandamente tus cabellos.

Y si del tallo alguna flor arrancas y la colocas en tu hermoso pecho, al verse cerca de tu lindo rostro, abre orgullosa su capullo tierno.

Arturo G. Carraffa.

## USOS Y COSTUMBRES

La anécdota no es nueva, pero tampoco creo que sea cierta.

Cuéntase que un burgués enriquecido trataba de demostrar, en cuantas ocasiones se le presentaban, la inutilidad de las fórmulas sociales, pues según él, bastaba el sentido común para no hacer el ridículo en ninguna parte.

—Ayer almorcé en una casa principalísima, y no creo que hiciera nada que chocase.

—Vamos á ver. ¿Qué hizo usted?—le preguntó un amigo.

—Lo que todo el mundo.  
—Veamos.  
—Coji la servilleta y me la sujeté al cuello por una punta.  
—Bueno. Pues jamás se hace eso con la servilleta. La servilleta solo sirve para limpiarse los labios, y no para resguardar la pechera de la camisa. Se desdobra y se tiene sobre las rodillas. ¿Qué más hizo usted?

—Coji el cuchillo y despues de partir el panecillo...

—¡Alto! El pan se parte *siempre* con las manos. ¿Qué más?

—Sirvieron huevos; partilos y los comi con tenedor y cuchillo.

—Los huevos fritos se comen rompiendo antes la yema con el pan, y despues sirviéndose del pan y del tenedor.

—Para el pescado me serví del cuchillo y el tenedor.

—El pescado no se come jamás con cuchillo. El acero se impregna del olor del pescado, y, en beneficio de todos, se ha adoptado el acuerdo de no emplearlo en este servicio.

—¿Entonces...?

—Entonces resulta que, por lo que usted cuenta, su sentido comun le hizo cometer tantas faltas, como actos ejecutó.

Y así sucede generalmente.

Ya que la anécdota que hoy se me ha ocurrido trata de la comida, me parece oportuno recordar, que cuando uno se halla invitado debe atenerse en todo á lo que seguramente está de antemano prescrito por la dueña ó dueño de la casa. Ocupado el lugar que le señalen, no se debe, de ningún modo, bajo pretexto de galantería, hacer que sirvan á otro antes que á uno mismo, pues suponiendo como debe suponerse que los dueños son los que han establecido un orden y dado éste á los criados, modificarlo ó pretenderlo modificar, equivaldría á querer corregir á aquellos que nos invitan; además de que sería resucitar la empalagosa etiqueta, cursi por todo extremo, de que aún se dan casos en nuestra burguesía:—Sirva usted al señor primero.—No, de ninguna manera; á usted le toca.—No lo consienta, etc. Figúrese, el lector, huésped.

Cuando un caballero tiene una señora á su lado en la mesa, debe atenderla con galantería, adivinando lo que puede necesitar ó desear, pero sin que esta galantería exceda los límites á que la corrección obliga, ni demostrar un interés superior al de serle útil.

Cuando un invitado necesita algo, no debe jamás tomárselo por su mano, si no hacérselo servir por un criado.

T. de C. Durán.

## Noticias

Los suscriptores al **HERALDO DE GERONA** que cambien temporalmente de residencia, podrán recibir el periódico sin aumento alguno de precio, dando aviso á nuestra administración de su nuevo domicilio.

Con motivo de la festividad de hoy, y para no hacer trabajar á nuestros operarios, adelantamos un día la presente edición.

Y sigue el escándalo municipal! TRES concejales, los mismos que á la anterior, asistieron á la sesión última. Parece mentira que una población de 20.000 almas tolere tamaños abusos!

Los efectos de la pertinaz sequia de nuestros campos se reflejan extraordinariamente en los mercados de esta ciudad que transcurren desanimadísimos hace algunas semanas.

Con motivo de las diligencias judiciales que se siguen á causa del suicidio en la Dehesa, acaecido hace algún tiempo, de un súbdito inglés, y de cuyo hecho tienen conocimiento nuestros habituales

lectores, ha estado en esta ciudad el consul de Inglaterra en Barcelona.

Para vocal técnico de la junta provincial de reformas sociales de Gerona, ha sido designado por el ministerio de la gobernación, el médico de esta ciudad don José Ametller.

Muy animados han estado los festejos celebrados en el barrio del Mercadal en honor de Santa Susana, habiéndolos amenizado varias orquestas.

Se halla enfermo desde hace algunos dias, nuestro particular amigo, el ilustrado oficial de sala de esta audiencia provincial, don José Torres, cuyo restablecimiento deseamos.

Ha estado en esta ciudad, hospedándose en el palacio episcopal, el señor obispo de Lérida.

La comisión organizadora de los festejos anuales de la calle de la Platería nos participa que se trata de que este año resulten muy lucidos, habiendo al efecto organizado una solemne función religiosa con sermón, á cargo del señor deán de este cabildo catedral, y contratado el Teatro Principal para dar en su salón platea un extraordinario baile.

Se ha recibido en la delegación de hacienda de esta provincia una real orden del ministerio del ramo ampliando hasta fin de octubre próximo el plazo concedido á las compañías, sociedades y particulares, para presentar escritos y memorias sobre la industria fabril.

Le ha sido concedido el pase á la situación de supernumerario sin sueldo, día civil de esta provincia don Manuel Vives.

Se ha dispuesto de real orden que la de 31 de mayo de 1898, sobre la caducidad de excepciones de los mozos que tienen algún hermano que cumpla diecisiete años antes del ingreso en caja, se aplique lo mismo en el año de la clasificación de dichos mozos que en los de revisiones posteriores, incluso la tercera y última.

Ha perdido completamente el esplendor que antes revestía, la fiesta mayor de la calle de las Ballesterías. Este año se han limitado aquellos vecinos á colgar el tradicional boj en dicha calle.

Con abundancia escandalosa, especialmente en los dias de mercado, circula en esta ciudad toda clase de moneda falsa, lo que debieran procurar de evitar los agentes de la autoridad.

Ni insistiendo en ello con rara constancia, logran los periódicos de la localidad del alcalde que obligue al arrendatario de la limpieza pública á practicar el servicio conforme es debido.

—¿Que le hemos de hacer!

Debemos contentarnos con tener tomada nota de aquellas energías de que alardeó el alcalde, á raíz de la memorable subasta, para... guardárnosla.

Se ha dispuesto la conveniencia de que los ayuntamientos libremente, si lo consideran justo, equitativo y procedente, se atengan á la legislación de clases pasivas del Estado, en lo que afecta á las escalas graduales del servicio para la concesión de jubilaciones á los empleados nombrados con anterioridad á la ley de 20 de agosto de 1870, quedando al efecto autorizadas dichas corporaciones

para poder aplicar las disposiciones del Estado referidas, siempre que lo consideren justo, como asunto de su exclusiva competencia.

Por real orden se ha ordenado que para los efectos de los concursos de traslado y ascenso, de las profesoras de la sección de labores de las escuelas normales, nombradas en virtud de oposición, se considere á todas posesionadas de sus respectivos destinos el día 28 del mismo y se compute la antigüedad entre ellas por el orden de prelación en que fueron propuestas por el tribunal de oposiciones.

Han sido expulsados de esta ciudad los desarrapados húngaros que sentaron sus reales en la Dehesa, y cuya permanencia en ella no debió, en nuestro concepto, haber sido permitida.

Esta tarde, á las cuatro, saldrá de la iglesia Catedral, la procesión del día, recorriendo el curso de costumbre. En ella figurará el misterio de la Virgen, en el lecho de muerte.

Recordamos á los alcaldes que con arreglo á las leyes, para el día 15 de septiembre deben estar presentados en el gobierno civil los presupuestos ordinarios de 1901.

Si todos los conciertos del café de la Independencia son notables, el del domingo último fué escojidísimo, alcanzando merecidos aplausos el quinteto Artístico Gerundense.

Al percibir la mensualidad corriente deberán las clases pasivas, según circular reciente de la dirección general de contribuciones, exhibir la cédula perso-

Ha fallecido en Zaragoza el que durante muchos años fué fiscal de esta audiencia don José Casamada, que contaba en esta ciudad con muchas amistades.

Hemos recibido un libro que contiene los apuntes para un prólogo sobre extracciones dentarias, cuyo autor es el acreditado doctor Bruguera Martí, de Barcelona.

Agradecemos la atención.

Hoy termina el período de veda para toda clase de caza en esta provincia.

A los vecinos de Aviñonet, Damian Roure y Dalmau y Maria Duran y Terradas les ha sido concedida la pensión anual de 547'50 pesetas que les ha de ser abonadas por la tesorería de esta provincia.

Ha sido destinado al regimiento de San Quintín, que guarnece esta plaza, el sargento José Guillmany.

El calor ha decrecido bastante con relación á dos semanas anteriores, especialmente al anochecer. La sequia causa inmensos daños.

Han terminado en el antiguo convento de San José, ocupado hoy por las oficinas de la delegación de hacienda de esta provincia, las de esta sección de telégrafos y los almacenes de la representación de la compañía arrendataria de tabacos, las obras de reparación que le eran á aquel edificio tan necesarias y por cuya realización tanto abogó el **HERALDO DE GERONA** interesando en el asunto al señor delegado, al señor alcalde de Gerona y hasta á las juntas de sanidad.

Los liquidadores de derechos reales están obligados por reciente disposición á practicar la de las pólizas de seguros sobre la vida.

A nombre de don Juan Duch, vecino de Sarriá de Gerona, se ha solicitado la propiedad de doce pertenencias de una mina de productos bituminosos con el nombre de «3.ª Carmen», sita en términos de Bassagoda y Cabanellas, paraje llamado «Molino de Caritx».

Ha sido declarado exento del servicio militar el recluta de esta zona, mozo del alistamiento de esta ciudad, Francisco Dalmau.

La señora esposa de nuestro estimado amigo el ilustrado oficial de la intervención de hacienda de esta provincia, don Francisco Viada Lluch, ha dado á luz con toda felicidad, un robusto varón. Sea enhorabuena.

Le ha sido concedida la devolución de 1.500 pesetas con que se redimió del servicio militar indebidamente, al recluta de esta zona, Juan Oliveras y Congost.

El próximo sábado debe celebrarse en la dirección general de obras públicas la subasta de las obras del primer trozo de la carretera de Olot á Bañolas.

Ha sido declarado apto para el ascenso, el teniente coronel de la guardia civil, jefe de la comandancia de esta provincia, don José Villalobos.

Por renuncia del registrador, ha sido declarado cancelado y fenecido el expediente de registro minero de la mina de manganeso «Teresa», de cuatro pertenencias, sita en el término municipal de Dás, paraje llamado «Solá den Guia».

Ha estado unos dias entre nosotros, nuestro estimado amigo y paisano don Domingo Salas, distinguido oficial de la marina mercante, que, después de abrazar á su familia ha emprendido nuevamente un largo viaje.

Ha sido nombrado practicante municipal en la vacante producida por fallecimiento del señor Campos, don Sebastián Orri.

Ayer pasó por esta ciudad en dirección á Olot, el coro barcelonés Catalunya Nova, que regresará de dicha villa probablemente mañana. Está compuesto de ochenta individuos que fueron obsequiados á su paso por Gerona con un desanuyo servido por la acreditada fonda Peninsular.

Se ha puesto á la venta la 3.ª edición de la aplaudida zarzuela (sin coro), en un acto, de los señores Pérez Capo y Santorja. «La noche del Tenorio». Se vende á una peseta el ejemplar en la librería de Fé, Madrid y en casa de los correspondientes de Fiscovich.

El número último de la revista en colores *Iris*, puede citarse como modelo de información al par que de belleza artística. Contiene numerosas reproducciones fotográficas de la muerte y entierro de *Lagarbijo*, las ferias de Valencia, los reyes de Italia, la exposición de París, etc.; preciosos artículos de actualidad, cuentos y poesías; historietas, crónicas, una interesante «Pepitoria» y el pliego correspondiente del *Robinson Crusoe* de Paget, cuya ilustración es de lo más notable que se conoce. Las páginas en color son admirables.

*Iris* realiza al pie de la letra el imposible de ser cada número más perfecto

que el anterior, ocupando por ello, á pesar de su económico precio, un puesto envidiable entre las primeras publicaciones de Europa.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapateria vieja, 7. 1.º, todos los días de 12 á 1.

Senyor metje ja 'l tenim el remey dels ulls de poll: m' ho ha dit un de Ripoll, y es gastant LADIVONSIM.

**LA ESCALA** Se vende ó alquila una casa con magníficas habitaciones, situada en una de las calles mas céntricas de la población.

—Madres: el *Vino-Iodo-Tánico-Fosfatado Gimbernat* sustituye ventajosamente al aceite de bacalao, Emulsiones, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

**SE VENDE** ó alquila la antigua casa y posada de J. Soy, calle de Canteras 10, de esta ciudad —Para informes: Ciudadanos, 16, bajos.

**ALFREDO RAMIRO TORRENTE**  
Dentista - Progreso - 21 - principal



**Gerona**

**Báscara.**—El elemento joven de esta población está preparando un festival para el día 19 del presente mes.

A dicho efecto ha sido contratada la orquesta que dirige el señor Agramunt, de Castelló de Ampurias.

En la noche de dicho día se obsequiará á los forasteros con un espléndido baile, adornándose la plaza con gallardetes y arcos é iluminándose á la veneciana.

No cabe duda que se verá muy concurrida dicha fiesta.

**Figueras**

En su finca del *camí d' Ordís*, murió repentinamente el vecino de Creixell, don Saturnino Costa. E. p. d.

—Hace unos días que los paseantes nocturnos presenciaron en las afueras de esta ciudad un formidable incendio que desde aquí parecía hallarse en una montaña cercana al pueblo de Vilamaniscle.

—Aunque algo refrescada la temperatura, continúa sin llover en esta comarca, en donde quedarán sin ninguna clase de esperanza los agricultores de la cosecha de tardanías.

—Ha sido nombrado contador de fondos municipales, don Claudio Díaz Marqués.

—El día 24 del actual en que se celebra la feria de San Bartolomé, tendrá lugar una novillada en esta plaza de toros.

**Port-Bou.**—En breve llegará á esta villa el director del parque de artillería de Barcelona, don Venceslao Farrés.

**Palau Sabardera.**—Ha estado en este pueblo al objeto de estudiar los estragos que hace la plaga de la langosta, el ingeniero agrónomo señor Rodríguez de Celis.

**Cantallops.**—La fiesta mayor que celebró en honor de su patrón San Esteban, estuvo bastante concurrida, amenizando los festejos la orquesta antigua «Pep», de Figueras.

**La Bisbal**

A juzgar por los preparativos que se vienen haciendo desde hace días, promete verse concurridísima la fiesta mayor que se celebra en los días 15, 16 y 17 de este mes.

—Ha estado en esta villa el ingeniero industrial de Barcelona, don Luis Suarez Puente.

**Palamós.**—Se están construyendo en la playa, cuarteles para la guardia civil.

—El ayuntamiento ha acordado crear una plaza de auxiliar para la escuela pública de niñas.

**San Feliu de Guixols.**—El día 12 del actual dió principio en esta villa, la celebración del primer congreso de la federación corcho-taponera.

—Han sido puestos en libertad los dos sujetos detenidos por infundir sospechas, durante las últimas fiestas.

—Ha sido encarcelado don Agustín Montaner, secretario de la federación corcho-taponera, por haber sido denunciada una hoja que publicó sin el permiso competente.

—En el cuartelillo municipal hay depositada una cartera con un pase militar y varios papeles, la cual será entregada á quien acredite ser su dueño.

—El ayuntamiento ha aprobado el presupuesto y pliego de condiciones formuladas por el arquitecto ascors, para la construcción de nichos en los cementerios municipales.

**Pals.**—Ha contraído matrimonio con la señorita Antonia Rosich, nuestro apreciable amigo don Conrado Tauler.

Les deseamos una interminable luna de miel.

**Olot**

Para inaugurar la exposición olotina, asistirá el orfeón de Barcelona, «Catalunya Nova», que dirige el maestro Morera.

Durante los días en que estará abierta la exposición, ó sea desde el 15 del actual al 15 del próximo mes de septiembre, se darán veladas, conciertos, concursos de sardanistas, fuegos artificiales y otros variados festejos.

Las fiestas, que pueden calificarse de extraordinarias este año, prometen verse concurridísimas de forasteros.

—La feria anual de San Román, se ha celebrado este año con regular concurrencia.

—Ha fallecido el veterinario municipal de esta villa, don José M.ª Pujolar.

—Hácese muchos elogios de lo bien que ejecuta la banda del regimiento de infantería de Asia, cuya batuta corre á cargo del inteligente joven maestro don José Lodeiro.

—Durante los días de fiesta, probablemente visitarán esta villa, el diputado á cortes señor marqués de Camps, el gobernador civil señor Montaner y los diputados provinciales señores Pnig y Bagudá.

También tenemos noticias de que vendrán algunos periodistas de Barcelona y Gerona.

**Puigcerdá**

**Camprodón.**—Mañana día 15, fiesta de la Virgen, tendrá lugar en los pintorescos alrededores del «Molí den Moy», la tradicional gira campestre y en la que acude todos los años infinidad de familias.

También se lidiarán el día 16, reses bravas procedentes de la ganadería de don Filiberto Serrano.

—Al descender un niño de corta edad, del estribo de uno de los coches dedicados al servicio de viajeros, realizólo con tan mala suerte, que resultó con una pierna fracturada.

—La compañía de zarzuela que actuaba en el teatro «Unión Veraniega», ha cesado en la campaña que principió, por cierto, con bastante desgracia.

**EL VALLE DE LA MUERTE**

Nadie ignora las propiedades de la célebre *Gruta del Perro*, cerca de Nápoles. Conocidas de las gentes de la antigüedad, todo el mundo sabe que los seres vivos de pequeña talla introducidos allí á la fuerza no tardan en perecer. El ácido carbónico, gas más pesado que el aire, se acumula en la parte inferior de la gruta y, por esta causa, el hombre y los animales de gran talla no sufren afecto alguno pernicioso.

Abundan en nuestro globo cavernas del género de la de Nápoles, y hasta valles, como el llamado *Guevo-Upas* ó valle del Veneno, en la isla de Java.

Ultimamente se ha descubierto en los Estados Unidos un valle análogo al de Java, siendo bautizado con el nombre de *Death-Gutch* (barranca de muerte). Este valle se halla en una región montuosa y escarpada de la parte oriental, limitado por alturas de 800 y 1.000 metros.

Se ha descubierto siguiendo la pista de una especie de ciervo indígena llamado *vapilis*. Aquella conducía á un pequeño claro en medio de un bosque de pinos. En el centro presentábase una depresión desnuda, estéril, completamente blanca, cubierta de una especie de sal.

El aire tiene, en dicho sitio, un olor fuerte, debido á los vapores sulfurosos: un poco más lejos se halla un banco de azufre. Allí está la barranca, una barranca pequeña, de 15 metros de profundidad á lo sumo, formada por paredes en declive de roca pelada. En el fondo corre un poco de agua, fría, ácida, astringente como una disolución de alumbre.

Varios geólogos norteamericanos quisieron examinar una sustancia blanca, parecida á la crema, que tapizaba el fondo del agua; pero algo que había en el aire les fatigaba y tuvieron que detenerse con la garganta y los pulmones irritados por los vapores del azufre. Algunas rachas de aire puro disiparon esta impresión y siguieron adelante.

Inclináronse para observar el singular depósito que contenía el agua, cuando de pronto, al levantar la cabeza, vieron á pocos metros un enorme oso gris. Armados para la geología y no para la caza, se detuvieron aterrorizados; pero el animal permaneció inmóvil, con la enorme cabeza apoyada en la tierra, bajo los rayos del sol. Entonces pudieron creer que la fiera quizás estuviese muerta, y para asegurarse de ello, lanzaron un grito que pudiese despertarla: el oso estaba muerto.

Examinaron el cadáver. No había rastro alguno de herida ni de golpe violento; pero se conocía que su muerte era reciente: las moscas, esas amigas de los cadáveres no habían acudido aún á posarse en su cuerpo.

¿Como, pues, había muerto? Miraron á derecha é izquierda buscando la solución y vieron un segundo oso en estado de descomposición y más allá huesos esparcidos de otros cadáveres: en total cinco esqueletos de osos y uno de ciervo.

Entonces experimentaron una sensación molesta: sentíanse debilitados, con desvanecimientos de cabeza; iban á desfallecer. De pronto comprendieron el peligro que corrían, la causa de aquellas sensaciones, y sin detenerse á filosofar sacaron fuerzas de flaqueza y treparon con toda la agilidad que les fué posible á la cima de la barranca, donde el aire puro les reanimó poco á poco.

Una vez á salvo de los efectos tóxicos del ácido carbónico hicieron algunas observaciones: en primer lugar comprobaron que un papel encendido en el fondo del valle se apagaba al momento, prueba del carácter irrespirable del aire. Vieron, además, que no solo eran osos las víctimas de las emanaciones deletéreas; había allí cadáveres de pájaros, de liebres, de ardillas, de zorros, de conejos, de puercos espinos, de moscas y mariposas, que habían perecidos de la misma manera que los osos, asfixiados por haber permanecido en la barranca sin comprender, como los hombres, que la causa de su angustia estaba allí y que podrían librarse de ella escapando á toda prisa.

También algunos viajeros, menos avisados que los geólogos norteamericanos, han corrido el peligro de perecer como los animales cuya osamenta examinaban, y así ha ocurrido en Java, donde los naturales conocen las propiedades del valle del veneno y lo evitan con natural temor.

**Curiosidades y recetas útiles**

**Cronofotografía de las plantas**  
Ignoramos si los yankees sienten crecer la hierba, pero lo que sí podemos asegurar es que *ven* crecer los vegetales.

En los Estados Unidos se está ensayando actualmente por el departamento de agricultura la cronofotografía del crecimiento de las plantas.

El método que se emplea, aún en embrión, es tomar una fotografía cada hora de la planta, valiéndose de la luz eléctrica durante la noche.

Una vez terminado su desarrollo, bastará proyectar sucesivamente todas las pruebas sobre una pantalla para observar en pocos instantes el lento crecimiento de la planta.

Es de presumir que este método facilitará notablemente el estudio de la patología vegetal.

**Precios de los manjares antiguamente**

Nuestros gloriosos antepasados debieron darse una vida de príncipes en el arte culinario.

Véase, sino, la tara de algunos artículos que se fijó por los años de 1520.

Un par de perdices . . . . .	34
» » » perdigones . . . . .	25
Un conejo . . . . .	10
Un gazapo grande . . . . .	13
Uno pequeño . . . . .	6
Un par de zarzales gordos . . . . .	3
Los flacos . . . . .	2
Palomo casero . . . . .	12
Zurito . . . . .	8
Tórtolas gordas, el par . . . . .	12
Idem flacas, el par . . . . .	8
Una gallina castellana . . . . .	34
Una morisca . . . . .	30
Un pollo castellano . . . . .	17
Uno morisco . . . . .	15
Par de huevos castellanos . . . . .	2
Par idem moriscos . . . . .	1
Cabrito de un mes . . . . .	25
Pájaros gordos cebados . . . . .	1

También se dispuso en la fecha á que nos referimos, que el peso faltó de una onza ó media, tuviera pena por primera vez de treinta maravedises; de más de una onza, de doscientos; á los reincidentes el duplo, y que á la tercera vez, les fueran administrados cien azotes.



**Santoral.**—Día 15, miércoles.—✠ La Asunción de Nuestra Señora. Santos Tarasio mártir, Alipio obispo y Arnulfo obispo y confesor.

16, jueves.—Santos Roque y Jacinto confesores, Tito y Diomedes mártires y Santa emperatriz.

17, viernes.—Santos Liberato abat y Mamete mártires, Mirón presbítero y mártir, Panoé y Juliana hermanos mártires.

18, sábado.—Los Santos mártires de Córdoba y de Sahagún, Agapito mártir y Santas Elena viuda y Clara de Monte-Falco virgen.

19, domingo.—XI San Joaquin padre de Nuestra Señora y Santos Luis obispo y confesor, y Magin mártires, Mariano ermitaño y confesor y Santas Tecla y Agapia mártires.

20, lunes.—Santos Bernardo confesor y fundador, Samuel profeta, Porfirio y Filiberto abat y Lucio mártir.

21, martes.—Santos Germán patriarca de Constantinopla y Juan confesor y Santas Juana Francisca Premiot fundadora y Ciriaca virgen.

22, miércoles.—Santos Timoteo mártir, Hipólito obispo y mártir, Fabriciano, Filiberto y Guniferto mártires y Santa Antusa mártir.

**Cuarenta horas.**—Continúan en la Iglesia de San Pedro, y el domingo empiezan en la Iglesia de las Capuchinas, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las seis y cuarto á las ocho y cuarto hasta el día 17 de los corrientes, y de las seis á las ocho los restantes.

**Corte de María.**—Hoy miércoles, día 15, se hace la visita á Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

El jueves, día 16, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El viernes, día 17, á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

El sábado, día 18, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

El domingo, día 19, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El lunes, día 20, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El martes, día 21, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

Y el miércoles, día 22, á Nuestra Señora Santa María, en la Catedral.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# GUÍA DE GERONA

### Abogados

Arturo Vallés, Portal Nou, 11.  
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º  
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º  
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 José Peya, Platería, 13, 1.º  
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

### Agentes de negocios

Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º  
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

### Agentes de transportes

Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

### Banqueros

Coll y compañía, Ciudadanos, 12.  
 Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.  
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

### Cafés

Francisco Perich, Rambla de Alvarez.  
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.  
 José Norat, Rambla Libertad, 32.  
 Juan Vila, Constitución, 14.  
 José Baxerías, Independencia, 16.

### Camiserías

José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

### Colmados

Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

### Corredores de Comercio

José Gomez Miria, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

### Dentistas

Alfredo Ramiro, Progreso 21, 1.º

### Escritanos

Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º  
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

### Fábricas de cemento

Noguer y compañía, Industria, 2.

### Fábricas de cintas

Grober y comp.ª, calle del Progreso.

### Fábricas de fideos

Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

### Fábricas de harinas

Encesa y compañía, carretera Barcelona.

### Fábricas de jabones

Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

### Farmacias

Agustín Garriga, Platería, 29.

José Pérez Xifra, Abeuradors, 2

### Ferreterías

José Puig, Abeuradors, 7.

### Fondas y restaurants

José Barris, Carmen 2, y 5.

José Briera, Nieve, 18.

Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º

Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.  
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

### Fundiciones

Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.  
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

### Granos

Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.

### Imprentas

Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.  
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.  
 José Franquet y Serra, Platería, 26.

### Lencerías

Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

### Maestros de obras

Francisco Salvat, Portal Nou, 4.  
 José Martí, Norte, 14, 3.º

### Médicos

Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º  
 Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º  
 Juan Jordi, Zapateria vieja, 7, 1.º

### Mercerías

Emilio Texidor, Besadó, 3.  
 Federico Maresma, Abeuradors, 6.

### Modistas

Estrella Auguet, Platería.

### Notarías

Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

### Peluquerías

Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

### Pintores

José Llapart, plaza San Francisco, 14.

### Procuradores

Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º  
 Federico Bassols, Progreso, 29, 1.ª

### Representantes de compañías de seguros

Angel Tremols, Peso la Paja, 2, 2.º  
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º  
 José García, Ballesterías

### Sociedades

Casino Gerundense, Albareda, 7.

Fomento, plaza del Aceite, 2.

### Veterinarios

José Gimbernát, Rutlla, 13.

### Vinos

José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.  
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

# ANUNCIOS

**Vinos legítimos del Priorato**

**COLMADO MASSA CONFITERÍA**  
 Rambla de la Libertad, n.º 24

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licóres, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

**Federico Maresma**  
 6, Abeuradors, 6.

Perfumería ⊗ Novedades  
 Guantes ⊗ Paraguas  
 Sombrillas ⊗ Boquillas  
 Petacas ⊗ Gemelos  
 Corbatas ⊗ Cepillos  
 Calcetines ⊗ Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

**¿Qué es la «Unión Ibérica»?**

La *Unión Ibérica* es una Asociación mútua civil, hecha entre compradores y vendedores: Una especie de cooperativa sobre el consumo general.

Se asocian en ella, como compradores ó consumidores, todas las personas de las diferentes clases sociales sin distinción de edades, y como vendedores ó poseedores, la cuarta parte del comercio de cada ramo y el 50 por 100 como *máximum*.

Los compradores perciben del comercio en bonos de papel (vales), el importe total de sus compras hechas en los establecimientos asociados; de este importe le corresponde al asociado el 4 por 100 durante los cinco primeros años y el 5 por 100 los demás.

Estos vales se abonan en cuenta corriente al asociado cada trimestre y el tanto por 100 se liquida cada 5 años.

Al firmar el contrato, se le entrega la tarjeta-título de asociado y una lista del comercio en donde puede comprar, si quiere, los artículos que necesite para su consumo ó utilidad.

El contrato no obliga a nada y solo se paga como cuota de suscripción 1 peseta cada 5 años.

La originalidad de esta Asociación, hace que progrese como ninguna. Principió á funcionar hace año y medio, y cuenta con más de 200.000 asociados.

Para ser Asociado, basta con llenar las líneas tiradas al final de este anuncio ó bien el *boletín* que se ha repartido á domicilio y remitirlo al **Delegado-Jefe** de la Provincia

**D. ANGEL TRÉMOLS PELL**  
 Oficinas: *Peso de la Paja, 2, 2.º*  
 cuyo señor entregará al remitente, el duplicado del contrato efectivo.

D. \_\_\_\_\_ Profesión \_\_\_\_\_  
 domiciliado en \_\_\_\_\_ calle de \_\_\_\_\_ se asocia en la «Unión Ibérica»  
 Firma del interesado \_\_\_\_\_

**L'UNIÓN**  
 COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
 FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la *DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS*.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000
Primas á cobrar	79.650.334
<b>Total</b>	<b>100.855.334</b>
Capitales asegurados	17.272.202.816
Siniestros pagados	229.000.000

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24*  
 DIRECTOR: E. GÉS.  
 Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá**, Progreso, 18, 1.º

**VINO GIMBERNAT**  
 IODO-TÁNICO FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

**APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta**

**BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL**  
 SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA  
 Capital social: 1.000.000 de pesetas  
 elevable á 5.000.000

Seguros de incendios	Seguros de incendios	Seguros sobre la vida
heladas y pedriscos sobre cosecha.	Seguros sobre la vida y de supervivencia.	y accidentes fortuitos de los ganados.

**Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.**

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades, interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pidanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

*Felipe V, 2, entresuelo. — Madrid.*